

事業報告書（平成30年度）

事業名 大野の自然と私たちの暮らしを学ぶ会

団体名 大野川いい川づくり

担当者名 河太 勝子

※活動の様子がわかる写真（データもお願いします）と説明を必ず添付してください。

1. 活動内容（日時、場所、参加対象者、人数、内容等）

家庭排水の浄化の炭の取り換え

4月15日（日） 9:00～11:00 大野地区 地元の方 4名

炭の粉を詰めたネットの袋の取り換えを行った。取りだした炭は畑にいれ耕した。

筍掘りと野鳥のクマタカの写真展

5月3日（祝）10:00～12:00 地元の藪 大野公会堂 30名

近くの竹藪に行き、筍掘りを体験。掘り出した筍を米ぬかと一緒に大鍋で湯がした。湯がきあがる間に野鳥の説明や写真を見せていただきました。みなさん初めて見るおおきなクマタカウを見て驚いていました。

湯がき上がった筍は皆さんに持ち帰って頂きました。

蛍の鑑賞会 6月16日（土） 18:00～21:00 大野公会堂付近の大野川沿い 54名

夕食を注文されていた参加者は6:00から猪肉カレーを食べ、食後依頼した先生の説明を聞き、ホタルの出てくるのを待ち8:00前後からホタルの光が見え始めた。

グループに分かれ移動して、ホタルの数を数えました。40分で集合場所へ帰り、ホタルの数を発表し、集計しました。その後は、蛍の鑑賞を続けておられました。

七夕づくり 7月16日 9:00～13:30 大野公会堂 29名

多くの子供連れの家族の方たちがお集まりになり公会堂の中で思い思いに短冊に願事を書いて頂きました。元気のいい子供は、外の川が気になり七夕はそこそこに、川に入って遊びました。大きな笹に短冊を取り付け、5本の七夕が出来上りました。昼食はそうめん流しをしました。いろいろな物が流れるので毎年とても好評です。

川遊び＆そうめん流し 8月18日（土）10:00～13:00 大野公会堂付近の大野川 48名

毎年行っている川遊びで、子ども達はお父さんに連れられ川に入りサワガニ、カニラなど捕まえ満足していました。今年は、子供たちの監視員を配置し、安心して遊べるようにしました。川遊びの後はそうめん流しを楽しみました。小さな子供さんも負けないよう上手に口に運んでいました。

生き物調査 10月20日（土）10:00～14:00 大野公会堂付近の大野川 23名

生き物調査は大学生 高校生野生調査の先生たちと一般の方たちです。

川の生き物を採取して種類別にわけ調査を行いました。今年はナガレホトケドジョウが例年よりもたくさん増えていました。子供たちは展示された水槽の魚を触るなどしていました。お昼はカレーを食べたあと、先生の説明がありました。

さつま芋の苗 6月に植え付け、秋には芋ほり体験をして、今は使われなくなった吉岡鍋に川から拾った石を敷いて、石焼き芋を作りました。焦げることなくしっとりとした美味しい焼き芋ができました。今年も芋を植え付け多くの方を呼び石焼き芋体験を行います。地域だけでは出来ない行事ですが、地域外の様々な組織の方に協力して頂き、交流の大切さを実感しています。

3. 取組の成果（参加者にどのような意識や行動の教育上の成果があったか。感想など）

自然に触れ自由に駆け回って遊び、安心して川遊びのできる川が有ることが子供たちには一番の魅力なのだと思います。

生き物調査では貴重な生き物が昨年より増えていることが確認され、大野川の自然の豊かさを知って頂くことができました。

二年目を迎えたお飾りづくり体験は、だんだん立派な物ができるようになり、地域外からの参加や注文もあり、「とんど祭り」への参加の御誘いも出来ました。

伝統を続けるためにお飾りを作りとんど祭りを行い地元のみんなの交流はもちろん、今は、地域外に住まれている方の参加もあり、久しぶりの再会に、会話が弾む光景はとても良かったと思いました。

とんど祭りのように大きな火が燃える行事は体験できなくなった市街地からおいでになった、子供連れで参加された家族の方たちも、田舎だからこそできる行事を喜んでいただけました。

4. 今後の課題と展望

今年の行事には、参加するだけではなく、一緒に作り上げていくような、楽しい行事を計画したいと思います。

例えば 筒掘りだけでなく藪の整備も体験することで、筒が立派なものが生えて掘り安くなる様になることを理解して頂くことや、子供たちが川遊びをする時に生き物達のために川の石を動かして頂くこと、川に変化をあたえること。

椎茸栽培もほど木を切り出し、菌の植え付けを体験してもらい、収穫も体験、バーベキューで焼いて楽しむまでの一連を行事に組み立てたいと思います。

今まで行ってきた行事も継続して実施し、大野の魅力発信と交流を進めます。

活動報告

第53回大野川いい川づくり「ホタルの鑑賞会」

日時:6月16日 (土)18:00~21:00

場所:大野公会堂附近の大野川

今年もホタルの鑑賞会を行うことが出来ました。

皆様に安全に楽しんで頂くため、大野川沿いに竹灯籠を置いたことで黒闇の中で蛍の明かりがホタルの光とマッチして幻想的でした。また、今年は、ホタルの光が綺麗でお星さまも美しく見え感動したとの感想を頂きました。説明会では熱心に質問される人もあり話が盛り上がり、とても良い鑑賞会いが出来ました。私達が守る環境がこれからもずっと続くことを願い、今年の鑑賞会を終わりました。お世話をしてくださった皆様には有難うございました。



活動報告

2018年7月16日開催

第54回大野川いい川づくり 七夕まつり

七夕まつり飾りづくり

お天気も快晴で準備の方たちは早くから来て下さり、そうめん流しの組み立てや、七夕の笹を切るなど準備をしてくださいました。10時前になるとお子様連れのご家族が来られ七夕の願い事や、飾り物などが出来上がりしました。出来上がった短冊は大きな笹に取り付広場に飾りお供えもしました。



活動報告

第59回大野川いい川づくり

とんど祭り

日時：1月14日（祝）14:00～16:00

場所：御津虎倉大野 旭川源流の碑前広場

新年初めての活動の「とんど祭り」が行われました。前日から地元の方や旭川流域ネットワークの方たちが準備においてになり大きな檜を組み立てました。当日は、私達で作ったしめ縄やお正月飾り、書き初めを持ち寄って、檜に飾りました。

地元を離れて、暮らしておられるお年寄りの方も元気な姿を見せてくださいり、皆さんたちと交流ができ喜んでおられました。火が付けられ、煙が立ち上ると、バリバリと音をたて檜の枝が燃え上がり、みなさん圧倒されていました。今年一年が穏やかに元気に暮らすこと、災害がないことを祈りながら年神様をお送りしました。



「大野のとんど祭り」 平成31年1月14日

